

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.—7a. Av. Este, No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 18 DE AGOSTO DE 1923

NUM. 1153

## Combate entre rebeldes y tropas del Estado Silverio Panico fue atacado en Napoles

### Solicitud de un crédito para las fortificaciones del canal

WASHINGTON. — Un crédito de un millón quinientos mil dólares para mejorar las fortificaciones del Canal de Panamá se solicitará cuando el proyecto de presupuesto del Departamento de Guerra para el próximo año fiscal se someta a la

Dirección del Presupuesto, según se declaró hoy después de examinar el secretario Weeks las cifras de lo que debe solicitarse, el oficial de presupuestos, para el crédito destinado a las fortificaciones del Canal. El dinero se usará para varios objetos, aunque se asegura que nada se destinará a cañones de grueso calibre. Algunos de los gastos proyectados compren-

den la instalación de artillería anti-aérea y el desarrollo de "France Field", con la defensa aérea de la base de defensa de costas en Cristóbal.

### El ex-embajador argentino Estanislao Zeballos reanuda sus conferencias

WILLIAMSTOWN. — Estanislao Zeballos, intelectual argentino, reanudará esta noche sus conferencias sobre la historia y la organización política de la Argentina, ante el Instituto de Ciencias Políticas de esta ciudad.

### El asalto de una casa de campo de un potentado

NAPOLES. — Cinco sujetos armados y enmascarados invadieron la casa de campo del conocido terrateniente Saverio Pánico, y lo amarraron, lo mismo que a su esposa y a sus hijos, y luego escaparon con todo lo que encontraron de valor, incluyendo muchos víveres.

### El valor de un teléfono en Yokohama

YOKOHAMA. — Cuesta 175 dólares el instalar un teléfono en esta ciudad japonesa, y de las 4 500 solicitudes por aparatos que hay en lista, sólo 450 han podido atenderse desde el 10 de enero del presente año. La dificultad proviene de la falta de equipos.

### El Brasil en guerra

BUENOS AIRES. — Después de casi un mes de inactividad, estallaron nuevamente las hostilidades entre los rebeldes brasileños y las tropas de Estado, que tuvieron un choque en Manguera de Piedra, a 50 kilómetros de la frontera uruguaya. Según el corresponsal Rivera, de "La Nación", se informa que ambos bandos tuvieron muchos muertos y heridos.

### Lo de Chile y Perú

WASHINGTON. — Generalmente se conviene que las negociaciones de Tacna y Arica que están en desarrollo en Washington, entre Chile

y el Perú, no se efectuarán por la muerte de Harding. Tanto en los círculos peruanos y chilenos, como por los funcionarios norteamericanos, se ha declarado que ninguna medida es necesario adoptar a causa de la muerte de Harding y que los planes ahora en vigencia no exigen el menor cambio.

### Diputado comunista italiano detenido por llevar un bastón de estoque

ROMA. — La policía arrestó al diputado comunista Mingrino, a causa de que portaba a horas avanzadas de la noche, un bastón con estoque. Mingrino alcanzó gran notoriedad con la organización de los "Guardias Rojos", elementos comunistas destinados a combatir a los fascistas.

### Declaraciones de un ex-embajador argentino en Washington

WILLIAMSTOWN. — El ex-embajador argentino en Washington, don Estanislao Zeballos, en su conferencia ante el Instituto de Ciencias Políticas, sobre la Constitución argentina, declaró: "Nuestra Carta Fundamental repudia la guerra".

Señaló el hecho de que la Argentina ha negado muchas convenciones de arbitraje, y agregó: "El espíritu del pueblo argentino es heroico, pero no agresivo".

Dijo que los argentinos no han tenido ninguna agresión extranjera, y que la guerra se evitaría siempre que pudiera arreglarse amistosamente una disputa.

Declaró que en ataque contra la Argentina sería un crimen contra la humanidad, por cuyo bienestar trabajan los argentinos.

### La mayor confusión prevalece en el comercio por menor en Berlín

BERLÍN. — La mayor confusión prevalece en el comercio por menor en todos los barrios de Berlín por haber continuado hoy el derrumbamiento de los marcos, resultando como consecuencia una fantástica alza del dólar.

### EDITORIAL

## Lo que los Pueblos debieran hacer

Dos de los más importantes diarios de la localidad publicaron ayer una hermosa y reposada instancia dirigida a los Presidentes de las Directivas Centrales verde y azul, por partidarios de ambas agrupaciones políticas en San Juan de Tibás, encaminada a lograr que no vuelvan más comisiones de esos bandos a perorar en la plaza de la localidad.

Las razones en que se fundan los peticionarios son al parecer muy justas y sus propósitos nos parecen laudables. Desean ellos conservar a todo trance la armonía en que felizmente van desarrollando su vida, y miran con recelo toda intervención de la política que pueda llegar a interrumpirla.

Pero en el fondo de esa aspiración hay un error trascendental que nos proponemos analizar en el presente artículo.

Todo lo que sea cerrar los oídos voluntariamente a los reclamos de la convicción, alegando que ya el criterio está formado al rededor de dos corrientes de opinión siendo más de dos las tesis políticas que andan en debate, es pensar con severa estrechez que los caminos conocidos son los únicos que pueden conducir a la verdad, y es renunciar fatalmente a toda posibilidad de rectificación.

En eso de los juicios populares hay tantos elementos de engaño, que para las colectividades de suyo impresionables e inflexivas nunca serán demasiados cuantos esfuerzos haga el buen sentido por desbrozar de sofismas y artimañas el criterio público.

No están, pues, en buen campo quienes considerando agotado en cuanto a ellos el debate político, anhelan colocarse al margen de la discusión de aquellos problemas que tan íntimamente se relacionan con el acto del sufragio que en breve habrán de ejecutar.

Nuestra predicación dominical en los pueblos se ha encaminado siempre a infundir la certidumbre de que las diferencias de criterio político no deben llegar a constituir incompatibilidades en los ciudadanos para la

convivencia, y que las diferentes insignias con que marcan los hombres su devoción política, tan sólo son los distintivos de las varias maneras de comprender el bien de su país. ¿Qué razón hay, entonces, para que la serena discusión de las tendencias llegue a interrumpir la paz inteligente de los pueblos que a su amparo realizan la constante labor de su progreso?

Bien está que los pueblos defiendan su tranquilidad de las alteraciones que una innoble propaganda pudiera ocasionar. Pero que esa defensa no se haga a costa de la libertad ni con sacrificio de las oportunidades de ilustrarse en cuestiones de tanta trascendencia para su porvenir.

Siguiendo otro método, los bien intencionados vecidos de San Juan de Tibás lograrían su noble objeto, sin los sacrificios a que nos hemos referido. Pónganse de acuerdo los hombres de los diferentes partidos, para no tolerar las prédicas inculcadas que a base de difamación y de dictorio suelen realizar entre las masas improvisados propagandistas electorales. Y expresen su repulsa a los trasgresores de esta consigna, no en la forma airada y violenta en que ello se hace las raras veces en que la multitud rechaza a un orador, sino formando el vacío en torno de su palabra inconveniente.

Así los ciudadanos podrán purgar de sus actuales impurezas los métodos de propaganda eleccionaria usados hasta ahora, y aprovechando todos los elementos de convicción que en la palabra de sus predicadores pudiera contenerse, mantendrán su criterio a salvo de engaños y de alucinaciones.

Así podrán ejercer conscientemente la función renovadora del sufragio.

Porque si suprimimos la controversia so pretexto de armonía o alegando que para ella no estamos preparados, estamos dando la razón al grupo oligarca que hace años ejercita su tendencia a negar al pueblo participación en los comicios.

Juventud aprovechada

Eduardo Azuola

Ayer, después de muchos años de ausencia, encontramos en la calle a Eduardo Azuola. Su encuentro fué para nosotros como una bocanada de juventud recibida en pleno rostro. Agil, fuerte, simpático, sin amaneramientos imbéciles, sin afectaciones fastidiosas. Cuando estreché efusivamente nuestra mano, el vigoroso sacudimiento que le imprimió afirmaba ante nosotros la evidencia de una personalidad.

Le hablamos de su gesto de hombría — espejo en que debieran mirarse nuestros jóvenes — al lanzarse fuera del rincón nativo tan amado pero tan sedante, tan lleno de encantos pero a la vez tan saturado de miasmas enervadoras, y él nos respondió con una sonrisa de triunfo que iluminó su cara, una cara de energía y de felicidad: pues ya lo ve, amigo, de haberme quedado aquí, ahí estuviera midiendo y vendiendo zarazas donde Steiworth

Rompí el sitio de la impotencia que aquí todo lo rinde, viajé, pasé trabajos, muchos trabajos, estudié, viví, soñé, obtuve un título y sigo trabajando por obtener las palmas del doctorado en medicina. Porque en aquel país hay siempre un anhelo de estudio y un ansia de trabajo que no dejan enmohecerse a los hombres. Y siguió agitando ante nuestra pequeñez nunca resignada, la sedosa banderola de su sonrisa.

Nos habló entonces de nuestras luchas y de nuestros afanes y acariciando el clavel rojo que decoraba la solapa de su elegante saco oscuro, nos dijo ya al separarnos: Soy joven todavía y estoy con la juventud que lucha y triunfa, con los sinceros hacedores de reforma.

Y cuando se alejó a paso gentil, calle abajo, en pos de su marcha se fue nuestra embobada simpática.

Viene a pasar dos semanas entre los suyos. Sólo dos semanas.

¡Sí, que se marche, que se marche antes de que los bejucos de la indolencia criolla aten sus energías al poste de la resignación que es nuestra vida.

Que regrese cuanto antes a aquel gran país en que los hombres casi no se saludan ni se palmotean, pero donde todo noble impulso que tiene alas encuentra campo propicio para el vuelo, y pensamientos generosos que empujan hacia arriba, siempre hacia arriba, la fuerza espiritual que se remonta.

Que haga un feliz regreso a la tierra donde también batalla y triunfa nuestro modesto Emilio Artavia.

LA PRENSA
Diario de la vida nacional
DIRECTOR: José María Zeledón
Jefe de Redacción: Carlos Jinesta
Agente General: Guillermo Villegas
Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que aflige al país...

Próxima Reunión Reformista

El lunes próximo, 20 de agosto, a las siete de la noche, se efectuará una reunión semanal ordinaria del Partido Reformista en la plazoleta de la Aduana Principal, 100 varas al oeste de la estación del Ferrocarril al Atlántico. El objeto de cambiar semanalmente de lugar de reunión, es el de llevar a los cuatro ángulos de la capital las inmensas oleadas de fervorosos reformistas que representan la expresión del Partido más popular en estas cívicas jornadas, así como las gigantescas olas del mar que llegan a diferentes puntos de la costa, muestran la majestad de su fuerza y de su volumen.

Otro motivo hay para hacer en tal sitio esa celebración. Es el encuentro de la Directiva Central de Cartago que en tren especial asistirá a la reunión.

A su regreso, la manifestación reformista cruzará en la esquina sureste del Parque Nacional, y seguirá detrás de la Fábrica Nacional, pues los directores del partido han procurado en lo posible no interrumpir la retreta que se efectuará en la misma noche en los Parquitos de Morazán, para velar por el orden más riguroso.

LA PRENSA, al dar esta noticia, recomienda a los entusiastas reformistas que se sujeten al orden, a la corrección que ha recomendado encarecidamente la Directiva del Partido.

En caso de lluvia fuerte, la reunión se efectuará en el Teatro Actualidades.

LA ESPAÑA
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
Mercaderías en general. — Despacho en la Fábrica
Martínez & Co.
APARFADO N° 211 TELEFONO N° 694

AZUCAR
Bueno y barato
Solo consigue donde
José A. Coronado

Glosas Periodísticas

"La Tribuna" encuentra que el discurso de don Omar Dengo en que ataca violentamente al General Volio es la pieza oratoria más acabada de la temporada.

Quizás en cuanto a la dicción y en cuanto al tono quejumbroso y en cuanto al accionado patético y a las sonrisas de perdona vidas con que el ilustre Director de la Escuela Normal sazona todas sus elucubraciones. Que en cuanto al fondo no creemos que se alcance una pulgada del nivel común de la oratoria política de plaza pública.

Porque al insensatear al ídolo azul, don Omar niega que su sentimiento es una idolatría y pretende cohonestarlo con la garantía que el señor Jiménez da a las libertades públicas.

Que lo digan los maestros destituidos por la idiotez de creerse en "libertad" de no contribuir a pagar deudas políticas con las cuales nada tenían que ver. Que lo digan los mineros arcabuceados alzados en huelga que creyeron prudente hacer uso de su "libertad" de reunión para exigir mejoras en sus condiciones penosas de trabajo. Que lo digan los escasos periodistas que se atrevieron a usar la "libertad" de imprenta para censurar actos del Gobierno.

En todo caso dónde están los conflictos en que el señor Jiménez pusiera a prueba su respeto profundo a las libertades públicas?

En cambio don Omar mira con ojeriza a quienes con la espada — porque con otra cosa no podía ser — lucharon bravamente por la libertad de Costa Rica mientras sus ídolos callaban cómodamente o disfrutaban de los gajes de la violencia entronizada.

Extrañas filosofías las de don Omar.

El "Diario de Costa Rica" ha pasado a mejor vida, es decir, a una vida quizás más intensa y más fecunda, ya que ha llegado a manos de un ex-Ministro de Hacienda, el señor Huete, quien por su condición de hacendista debe entender mucho de finanzas.

Es una nueva sorpresa que nos dá don Rafael. De un excelente muchacho que era, de pronto se convirtió en Ministro y ahora se mete a periodista. Cuando se resuelva a ser obispo, correrá serio peligro la mitra del Padre Monestel. ¡Albricias, caballero!

El "Diario del Comercio" se empeña en que los reportajes de los obispos establecen la imposibilidad de Jorge Volio para ser Presidente y que tal declaratoria se compadecé con la neutralidad que los Jefes de la Iglesia aconsejan a su clero.

Está de Dios que don Vicente no quiera salir de las honduras en que lo mete su apetito por lo verde

Noticias de Centro América

Ataques al Dr. Lagos
LA CEIBA. — Entre los abusos inauditos de la prensa que cometen algunos políticos corrompidos, ha llegado al colmo una hoja suelta publicada en Tela y firmada por la Directiva del Comité, en la cual se injuria al señor Gobernador Lagos y a su familia, contando de artemano con la impunidad que ofrece la excesiva indulgencia del señor Lagos — "El Expectador".

LA CEIBA — El Director de "La República" don Carlos R. Amador, está recluido en la cárcel de orden del Juez. La Corte Suprema debe sustituir a su empleo ilicézas. — "La República".

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Es. Tel. N° 344.

QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA
Por motivo de su efecto tónico y laxante, el LAXATIVO BROMO QUININA es superior a la Quinina ordinaria. No produce nerviosidad, ni malestar en la cabeza. Téngase cuenta que sólo hay un "Bromo Quinina". La firma de E. W. GROVE en cada cajita.

Para viajar a Nueva York

Señora honrada, joven y activa, de buenos antecedentes, desea emplearse con alguna familia que viaje a Nueva York. Pida informes en esta oficina.

Los conciertos de Manuel Salazar

En los últimos conciertos que el tenor nacional don Manuel Salazar organizó en el Teatro Nacional tuvo mala entrada. Parece que no obtuvo ganancia alguna.

Como se ve, el público josefino no respondió a estos conciertos de arte exquisito. Bien lo reza el dicho: "Nadie es profeta en su tierra".

Nuevo libro

En breve publicará un nuevo libro, sobre estudios históricos de caminos y carreteras nacionales, el estudioso escritor don Francisco María Núñez. El libro será impreso por cuenta del Estado.

Nota de duelo

Ayer fuimos dolorosamente impresionados con la triste nueva de haber fallecido en Cartago, la estimable señora doña Nelly Zamora de Gutiérrez.

En esta hora de prueba, presentamos nuestra sentida condolencia a la familia doliente, en particular a su señora madre doña Trinidad Acevedo v. de Zamora, a su esposo don Jesús Gutiérrez y a don Roberto Zamora, hermano de la extinta.

Telegrama Oficial mexicano

La Delegación de Estados Unidos Mexicanos, ha tenido la atención de enviar nos una copia del telegrama oficial recibido de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México en el cual aparecen algunas declaraciones hechas a la prensa mexicana por el General don Alvaro Obregón, Presidente de México.

Agradecemos el envío de tan interesante documento.

Se publicará en LA PRENSA

### Distinguidos viajeros

Esta mañana, salieron rumbo a Limón en donde embarcarán para Italia, los virtuosos y muy ilustrados sacerdotes don Carlos Meneses y don Clodoveo Hidalgo. El objeto de este viaje de los estimables sacerdotes es el de continuar sus estudios teológicos. Un venturoso viaje y una feliz estada en Roma, les deseamos muy de veras a estos talentosos amigos.

### Un puente destruido

En La Laguna de Aserri

El puente hamaca que colgaba sobre el río de La Laguna de Aserri cayó al suelo destrozado por los fuertes vientos de aquellos lugares. Según nos comunican, los vecinos no pueden pasar, ni vadearo el río. El camino es de bastante tráfico, y por lo tanto, la caída del puente está perjudicando a los habitantes de los pueblos vecinos.

### Compromiso matrimonial

Se efectuó en esta ciudad el compromiso matrimonial del señor don Eduardo Ploto con la espiritual señorita Livia González L. La boda se verificará en diciembre próximo.

### Muchos fallecimientos

En la lista de fallecimientos de los diarios que se registran en esta ciudad, llama la atención que el mayor número de las personas fallecidas pertenecen al Cantón del Hospital. Parece que una afección que pasa por esos lados capitalinos es una continua amenaza para la salubridad pública. Sería conveniente que los señores municipales con la premura del caso, dispusieran ponerle coto al mal.

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este, Número 344



**LAVOL**  
Un Simple Lavado Alivia el Eczema

Un médico especialista en enfermedades cutáneas de gran fama en los Estados Unidos, compuso para sus pacientes un remedio admirablemente eficaz para los males de la piel y recientemente dió su preparado al mundo. Se conoce sencillamente por el nombre de LAVOL.

LAVOL es un líquido poderoso, pero suave y refrescante, con el cual se lavan las partes afectadas. Limpia la enfermedad, limpia los poros, y luego alivia electrizando la piel.

Al primer contacto de LAVOL la picazón cesa, el ardor del eczema se apacigua, los granos desaparecen gradualmente, las costras y pustulas se concientan.

No consta Ud. la evocación de privar del uso de LAVOL para el Eczema, Herpes, Dermatitis, Impetigo y males del pechoncillo, para la curación del sudor reprimido y cualquier forma de erupción cutánea.

Se vende en todas las Farmacias.

### En el teatro América

Esta noche, a precios populares, se efectuará en el Teatro América una función por la compañía de revistas mexicanas Sánchez Wimer. Se llevará a escena la revista "La Tierra de los Volcanes" y la zarzuela "México Bicheviki, o si yo fuera Presidente"...

### En el Mercado

Hoy estuvimos en el Mercado de esta ciudad y preguntamos por los precios de los artículos de primera necesidad. El arroz estaba a \$ 0.35 libra, la manteca a \$ 0.90 libra, los huevos a nueve por un \$ 1.00, el maíz a \$ 1.00 el cuartillo, los frijoles a \$ 0.20 la libra, y el dulce a \$ 1.00 el atado.

### Las casas de alquiler

En estos últimos días, los señores caseros han principiado a rebajar los alquileres de sus casas, y esto es claro, con gran contentamiento de los inquilinos. El caso es bastante explicable. Son muchas las casas que han sido construidas durante el presente año, y los señores propietarios se han visto obligados, para que sean ocupadas, a rebajar el precio de los alquileres.

### Tipos de cambio

Nueva York	446 0/0
Londres	409 0/0
París	126 0/0
España	306 0/0
Italia	98 0/0
Suiza	406 0/0

San José, 18 de agosto de 1923

H-bía poca demanda

### ESCRIBA UD. A ESTA SEÑORA

Si desea curar a un hombre del vicio de la bebida

Ella lo hizo con buen éxito con su esposo, hermano y gran número de vecinos, y le dirá francamente como empleó este sencillísimo método con excelentes resultados.

Usted puede usar este método para curar una persona que se emborrache sin que ella lo note, y sin que el público se entere de sus asuntos privados. La Señora Anderson está ansiosa de ayudar a otras personas, y por esta razón le aconsejamos con sinceridad que si tiene algún ser querido que sea dado a la bebida, la escriba hoy mismo sin falta, y le dirá como curó a su esposo.

No le pide ni un centavo por estos consejos, y por esta razón debería escribirle sin demora alguna. Naturalmente espera que usted se interesará en la persona que desea curar de la bebida excelsa, y no que le escriba solamente por curiosidad. Diríjase a ella con toda franqueza y confianza:

**Mrs. MARGARET ANDERSON**  
45 Calle Kent Hillbourn, Nueva York, E. U. A.

Si desea segura respuesta, indique claramente su nombre (señor, señora o señorita), la ciudad o pueblo, la calle y número y la provincia.

# Lo que dicen los demás

## Revista de la Prensa Diaria

Quedar bien y quedar mal, todo es quedar, reza el refrán que es como un sabroso compendio de la vida en nuestro país. Por eso nadie, o casi nadie realiza aquí un esfuerzo superior; y aquel que por excepción suele realizarlo, sale por ese mismo hecho de la categoría de simple mortal y entra en el gremio de los extravagantes, de los excéntricos, de los que caminan mirando hacia las nubes, sin darse cuenta de que van chapoteando el fango de la realidad.

Por eso encontramos en la calle a cada paso eminentes hombres públicos que lo son y siguen sédalo de despecho de sus grandes máculas o de sus inconcebibles desaciertos.

Por eso nos damos de topetadas cada instante con profesores alcohólicos, con sacerdotes libidinosos, con apóstoles mercachifles, con periodistas q' jamás han creído de su deber emplear una sola de las columnas de sus diarios en estudiar siquiera uno de los arduos problemas que inquietan la vida del país donde trabajan.

Y es preciso que alguien agite con su palabra el estanque de tanta enervadora indiferencia y observe y comente, por lo menos, lo que pasa en esta noble actividad del periodismo crollo.

Ese es, lectores, el fin que nos hemos propuesto al iniciar esta sección.

### LA TRIBUNA

He aquí nuestro más flamante periódico. Lo que se llama un periódico de verdad, un inconcebible es, fuerza de jóvenes energías que siempre nos ha parecido superior a las posibilidades económicas y a los alcances intelectuales del medio en que le corresponde actuar. Multitud de informaciones y de anuncios, crónicas elegantes y hasta algunas veces, pocas por desgracia, la expresión editorial en que los directores de la empresa consignan su manera de *mirar las cosas*; las cosas que atañen a la suerte del país.

En su número de hoy, "La Tribuna" registra poemas magistrales de Chocano, el portalar de América cuya actuación política, tan acervamente discutida, no guarda paralelo, por desdicha, con la alta virilidad de sus estrofas. Uno de esos poemas, consagrado a Santa Rosa de Lima, termina con esta gallarda y luminosa forma:

"Oh patrona de América, abre el piadoso manto para que en el refugio veinte pueblos su canto... Yo sobre veinte pueblos hago volar mi canto... ¡Poblos tú de rodillas; yo los quiero de pie...!"

Argela Acuña, talentosa y vibrante intelectual de nuestro suelo, alza un canto lleno de unción al gesto de los vecinos de San Juan de Tibás, que quieren poner fin a las prédicas políticas en su localidad. En otra sección consignamos nuestra manera de pensar respecto de esa conducta y sentimos estar en desacuerdo con el criterio de la inteligente escritora a cuyo sereno juicio encomendamos la expresión de nuestro parecer.

Don Alejandro Alvarado Quirós, en el discurso que reproduce "La Tribuna", hace un sentido elogio de las facultades artísticas de Zelmiria Segreda, cantadora insigne que apagó su ritmo en el abismo negro de la muerte. Ese discurso es digno de la fama literaria de su autor, y de la gloria

legítima que corresponde a la armoniosa Diva en cuyo cortejo fúnebre fué ejecutado por la banda militar *El Duelo de la Patria*, que a juicio del señor Alvarado supera en mucho a la Marcha Fúnebre de Chopin y que hasta ese día había servido sólo para los cortejos de los héroes de la campaña y de los dignatarios del Estado.

Las declaraciones que hace a su país el Presidente mejicano General Obregón, respecto del resultado de la Conferencia Mejicano-Americana para tratar de resolver las cuestiones pendientes entre las dos grandes naciones del Norte, son muy interesantes y merecen repetirse a son de trompeta en todos los ámbitos de nuestro continente. "Los comisionados mejicanos, después de oír, en cada caso, el punto de vista americano y sin que llegara a suscribirse discusión alguna tendiente a modificar nuestras leyes", explicaron las medidas tomadas con relación a las cuestiones petrolera y agraria. Felices los pueblos, decimos nosotros, cuyos representantes oficiales tienen capacidad patriótica bastante para no permitir a un poder extraño la falta de respeto a su soberanía que significa una intervención en el examen y la censura de su propia leyes.

En su sección de *noticias políticas*, el estimable colega traduce la extrañeza con que algunos han mirado la ruptura de los fuegos entre los partidos rojo y azul, como si alguna vez se hubiera pactado un armisticio entre ambas agrupaciones belligerantes.

La extrañeza comentada sólo puede tener origen en la indiferencia con que entre nosotros se ven sin mirarse los más interesantes detalles de los acontecimientos. El jimenismo habrá podido ordenar a sus gentes la abstención de todo ataque para nuestro Partido, pero los reformistas no tuvieron jamás esa consigna. Lo dice su prensa, lo prueba su oratoria pública de todos los domingos, lo confirman sus manifiestos siempre definidos, en los cuales se reitera al país la promesa de que el Reformismo es una entidad de principios con un programa político, que los condensa, entidad que no tiene puntos de afinidad con las otras combatientes y que no puede, por lo tanto, realizar con ellas pactos de ninguna especie. Lo que acaso sí llegue a producir justificada extrañeza es los espíritus superficiales cuya observación se queda en la epidermis de las cosas, es la fusión de los otros elementos contra la tendencia renovadora del reformismo; fusión que ya se está delineando y que forzosamente tendrá que venir si acercarse la época de los comicios.

A nosotros no nos cogerá de nuevo la ocurrencia, porque somos de los que se dan cuenta de la honda trascendencia de las mejoras con que sueña la falange roja, y de la energía con que ciertos conocidos intereses que jefean los bandos adversarios a ella habrán de oponerse a la realización de esas mejoras que arrebatan de sus manos odiosos privilegios.

En nuestra próxima edición examinaremos la obra del "Diario de Costa Rica", ya que el espacio de que disponemos no corresponde a nuestros infatigables anhelos de trabajo.

EL REVISTERO

### El reformismo en Guanacaste

Notas de nuestra primera Comisión

Bolsón 18. Anoche lujosa asamblea; levantamos tribuna; abrimos brecha en Bolsón. Germina la semilla.—MONTERO, TORRES Y GÓLCHER

### Esta noche hay Cenizas en el Club Reformista

La apreciable señora doña Inés de Castro, en nombre de la Directiva Femenina Reformista, avisa a los de nuestra bella Causa, que esta noche, en el Teatro Actualidades, se servirán cenizas a beneficio del Partido.

### Feria de ganado

La última feria de ganado verificada en la Plaza de Heredia, estuvo bastante concurrida.

Se vendió ganado de los señores don José María Castillo, don Ernesto Muñoz, don Plácido Jiménez, don Pedro Zumbado, don Francisco Rojas, don Carlos Blanco, Nazario González, Manuel Serrano, Juan R. Vega, Leví Zamora, Félix Vargas, Anibal Alfaro y de Rafael Rodríguez.

### Personales

- Para Alajuela saltó don Hernán Chacón.
- De Tres Ríos llegó don Guillermo Herrera.
- Mejor de salud ha seguido la señorita Teodora Soto.
- Ha restablecido don Guillermo Fernández Mora.
- En breve regresará al país don Filadelfo Soto.

### Vapores

Puntarenas, 18.—Hoy a las siete horas fondó el vapor estadounidense "Jeptha" de 2066 tons., procedente de Talara, Perú, con 2 días de mar. Capitán N. P. Niel y consignado a Manuel Burgos, sin pasajeros ni correo, carga 3975 cajas de gasolina y con 139125 kilos y cincuenta cajas keirosene, con 1750 kilos.

Puntarenas 18.—Hoy a las 14 hs. zarzó para Amapala, República de Honduras, el vapor estadounidense "Seitha" con trelata y un tripulantes. Capitán N. P. Niel, y despachado por Manuel Burgos, sin viajeros, carga ni correspondencia.

Capitán de Pto. J. BENITO LIZANO.

### Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

CORDERO & C<sup>o</sup>

contiguo a la biblioteca de don M. la O. Jiménez.—T. F. 859

En las cuatro páginas de este diario hay buena lectura

Para ese malestar, pereza y sueño, tome

## DIGESTOIDES

después de comida

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

**Dr. Constantino Herdocia**  
De la Facultad de Medicina de París  
MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3, contiguo al Teatro Variedades  
Teléfono N. 113 San José, Costa Rica

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N.º 344

### Excursión

a beneficio de la "Cocina Escolar" de San José, Costa Rica

Con este título "La Prensa" de Nueva York del 19 del presente mes, habla de una excursión por doña Isolina de Esquivel, celebrada al pueblo de Bear Mountain, con el fin de recaudar fondos para la fundación de una segunda "Cocina Escolar", en esta Capital.

## LA PRENSA

Diario de la vida nacional

Precio: \$ 2.00 al mes

# MISION EVANGELICA

150 varas al Sur del Seminario. Reuniones: Jueves y Domingo a las 7.15 p.m.

Entrada libre y bienvenida. Venta de Biblias y libros evangélicos a precios de costo. Folletos gratis al que los solicite

Creemos en un solo Dios y en un solo mediador entre Dios y los hombres, nuestro Señor Jesucristo. Creemos en una salvación eterna sin purgatorio de por medio, ofrecida por el Evangelio de Jesucristo individualmente a toda persona, proporcionada por Dios en su amor como una dádiva, y efectuada mediante la obra regeneradora del Espíritu de Dios en el corazón; el precio de nuestro rescato no siendo oro, ni penitencias, ni obras meritorias nuestras, sino la vida del Hijo de Dios sacrificado en la cruz. La condición para recibirla es el entregarnos con fe y sinceridad al Señor Jesús como nuestro Salvador Señor y Maestro. Creemos en la Biblia como el mensaje de Dios a los hombres y como nuestra suprema regla de fe y de conducta.

**Jabón**  
**LEON AZUL**  
INGLES



Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

**DEPOSITOS:**  
**LA INDIA**  
**Y LA MARINA**

**FOR MAYOR:**  
**Costa Rica Mercantile Co.**

## Partido Reformista AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooperadores quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería.

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA  
Tesorero.



**GRATIS**  
Una prueba para 10 días

Este es un deber que tiene Ud. para sí mismo. Aprenda lo que significa la eliminación de la película. Déle a sus dientes su brillo natural.

Las personas cuidadosas, en todo el mundo, se limpian ahora los dientes de esta manera. Envíe el cupón.

## No Se Raye Los Dientes

Embellézclos con este procedimiento científico

No trate de emblanquecer su dentadura empleando substancias ásperas y raspantes. Si daña el esmalte, no podrá recobrarlo. Los polvos de pulimento deben ser suaves como el de Pepsodent.

Combata la película sucia. Hágalo como millones lo hacen hoy —empleando este procedimiento científico. Ud. y los suyos tendrán entonces dentaduras lustrosas, como las que Ud. ve por doquiera.

La película opaca  
Su dentadura la cubre una película viscosa, que se adhiere a los dientes, penetra a los intersticios y allí permanece. Cuando no se le combate, forma capas que originan el sarro. La película descolora los dientes, haciéndolos parecer sucios. Los dientes sucios le quitan mucha de su belleza a millones de personas.

La película retiene también substancias de alimento que se fermentan y forman ácidos. Mantiene los ácidos en contacto con los dientes, causando la caries.

En ella se reproducen los microbios, y éstos, con el sarro, son la causa principal de la piorrea. De

ahí que casi todos los males de la dentadura se atribuyen hoy a la película.

### Métodos de terminarla

La película ha sido el gran problema de la dentadura. Los viejos métodos no acababan con ella. Aún los dientes mejor acepillados se descoloraban y cariaban. Los males de la dentadura iban en constante aumento. Pero la ciencia dental, tras largas investigaciones, ha encontrado dos métodos para destruir la película. Competentes especialistas han comprobado su eficacia. Las personas cuidadosas de todo el mundo ven y palpan ahora los resultados.

Se ha perfeccionado una nueva pasta dentífrica, preparada para cumplir los requisitos modernos. Su nombre es Pepsodent. En ella están incorporados aquellos dos grandes destructores de la película para uso diario.

### Cinco nuevos efectos

Pepsodent produce cinco efectos que la ciencia exige actualmente. Uno es el de multiplicar el diges-

tivo del almidón en la saliva, que sirve para digerir los depósitos amiláceos de la dentadura, antes de que se fermenten y formen ácidos. Otro multiplica la alcalinidad de la saliva, el agente provisto por la naturaleza para neutralizar los ácidos de la boca, originadores de la caries. Deja los dientes tan bien pulidos, que la película se adhiere con menos facilidad.

Los cinco efectos se disfrutan a cada aplicación. La película, el almidón y los ácidos se ven combatidos constantemente. Nuevas fuerzas luchan día noche contra los enemigos de la dentadura.

Esto ha traído a un fin número de hogares en el mundo entero una nueva era en la limpieza de los dientes. Los resultados durarán toda la vida.

Envíe el cupón. Note que limpios se sienten los dientes después de usarlo. Observe la ausencia de la película viscosa. Ve cómo emblanquecen los dientes a medida que desaparece la película. Los resultados le sorprenderán y convencerán. Recorte el cupón ahora mismo.

**Un tubito para 10 días gratis**

9003

THE PEPSODENT COMPANY,  
Depto R-3, Apartado 319,  
San José, Costa Rica.

Remítame un Tubito de Pepsodent para 10 días a la siguiente dirección:

Nombre.....

Dirección.....

Envíe un tubito para cada familia.

# LOS PEQUEÑOS LEGIONARIOS

Eran cinco granujillas que marchaban a sus casas, cinco limpiabotas cuajados de remiendos; la rodilla encallecida de mantenerla siempre en tierra en desempeño de su oficio. De diferentes edades todos, pero de una sola alma: grandel, casi incapaz de contenerse en aquellos cuerpecillos! Les saltaba la alegría por sus ojillos vivarachos, a torrentes, a pesar de sus rostros; palluchos iban bulliciosos, así como bandada de pericos. Habían hecho ya el recuento riguroso de los dices ganados en el día y en buena lid, con sus pequeños cajones, repletos de cepillos, de trapos y cajillas de betún. Iban como siempre, en animada conversación, comentando los asuntos de alta trascendencia, los del día: la política y el veto que formó "castillos en el aire" y que al fin... se derrumbaron! Esta gente me nuda todo lo comenta muy a su sabor, de todo entiendo, a todo asiste: al Congreso, a recepciones oficiales. Ellos no necesitan para nada invitación!

Y si están en la puerta, allí están ellos, los primeros, y si arrojan una piedra no los aventaja nadie en puntaría!

¿Qué son ustedes? preguntó uno de ellos, el mayor. Reformista! Viva Volto! contestaron a coro, los demás; pues... yo soy reformista legionario! Yo doy plata y ayudo a los gastos del partido; y mostró la pequeña banderita con una leyenda que decía: "Legionario" ¡Y cuánto habrá que dar!, preguntó uno, pequeño, el más picaro sin duda, pero el más aventajado aprendiz de limpiabotas!

Lo que quieras, veinticuatro, cincuenta, lo que puedas. Pues a mí... me gustaría contribuir con un cinco semanal, tengo un cinco disponible cada semana. Si, si, nosotros también; aunque sea con un cinco, con tal de que seamos legionarios, legionarios reformistas! replicaron los demás y tomaron rumbo al Sur, hacia el Teatro Actualidades, y con las sucias manecillas manchadas de betún, iban revolviendo las monedas en el fondo del bolsillo en busca de su cinco.

Iban hacia el club, hacia esa especie de Pagoda que han formado, donde no se adora a un ídolo, sino a una causa, a la que llaman con justicia "Causa Santa". Allí buscarían al Tesorero, quien de seguro les daría un recibo, una insignia y una roja banderita con un rótulo en el centro que dijera: "Legionario".

Y se fueron después para sus casas, que sólo son ruinas donde viven aquellos los que muere la miseria; de techos que parece que se hunden por momentos, de paredes formadas con terrones que se van desbarrancando poco a poco, cubiertas de agujeros que permiten la entrada de los vientos de la noche, agresivos e impetuosos. Y después, al dormirse soñarían con el progreso de su Patria, con sus rústicas viviendas ya más firmes, más limpias y sin huecos que dejaran penetrar los vientos de la noche, sus verdugos, impetuosos y cortantes!

También con su escuela de artes y oficios, donde al fin dejarían el cajoncillo, sus latas de betún y sus cepillos, para cambiarlos por la herramienta del mecánico, del ebanista, del sastre, o del bañil; en fin con una vida más holgada, menos dura, más ajena a esos dramas del hogar tan frecuentes cuando falta el buen salario, que pasan en silencio y que son la consecuencia del desdén con que miran los gobiernos estos graves problemas de la "plebe" que se ahoga en los tangales de la ruina y la miseria y que los ricos descomocen por completo! Y soñarían con muchas cosas más, en la reforma ya implantada y mantenida por su digno defensor General Volto; y sobre todo, en que ya eran legionarios! legionarios reformistas!

JUAN SOLDADO

## Veladas Reformistas

Todo lo concerniente a estas veladas deberá tratarse por escrito o verbalmente con el que suscribe, quien lo comunicará al Comité.

Por el Comité Central de Veladas Reformistas, FRANCO, DE MENDIOLA, E.E. Secretario.

## Aquileo Mora Rodríguez

Se hace cargo de cobrar cuentas o alquileres de casas en la Provincia de Limón; ya sea por vía judicial con poder, o por vía personal. Para más por menores dirigirse donde el zurdo Mora, zapatería.

## Adios, Callos! Dice "Gets-It"



Los Gallos Huyen cuando son tocados con "Gets-It." Como uno escapa, embebe el agua. "Gets-It" absorbe todos los dolores.

**"GETS-IT"** es el original extractor de callos. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, Ill., U.S.A.

**Almacén La Magnolia**  
Casa Importadora

Especializada en viveres finos y frescos, donde las familias encontrarán todo lo que puedan necesitar a precios sumamente reducidos.

Grandes existencias en Conservas, Vinos, Licores, Galletas, Champagne, Puros y Cigarrillos Habanos.

Rápido servicio a domicilio

**A. Escarró**  
APARTADO 911

TELEFONO 589

**ALMACEN**  
Tomás Fernández

ACABA DE RECIBIR

Hierro para techos, Papel de Imprenta Afrecho de Trigo, Fósforos Dragón Vidrios grandes para ventana

Telefono 198 Apartado 614

**TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA**

**SAPOLIO**

Se emplea en la cocina para un sinnúmero de cosas. Limpia cuchillería, calderas, latas, porcelana, lozas, linoleum, refrigeradores, revestimientos, mármol, estantes y pisos. Exigje que aparezca en cada paquete el nombre de SAPOLIO.

ENOCH MORGAN'S SONS CO.  
Los Unicos Manufactureros  
Nueva York, E. U. A.

Devuelve a las ollas y cazuelas el resplandor de las nuevas.

**TRAUBE**

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.